

EL DIA DE PALENCIA

Diario independiente de gran información de Castilla a Defensor de los intereses morales y materiales de esta provincia

ORGANO OFICIAL DE LA CÁMARA AGRÍCOLA DE CARRIÓN DE LOS CONDES

Ibáñez, dentista
Calle Mayor, núm. 35, principal
Gabinete odontológico, montado con todos los adelantos de la profesión; 25 años de práctica.

MOLINO
Se arrienda un molino harinero en la dehesa del Molino, término de Torre de los Molinos; para tratar en la citada dehesa con Palencia, Conde de Garay, núm. 2.

ESTOMACAL

Con el Estómago Salvo de Carls

Se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan ya larga duración y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, distensión y cólicos del estómago, hiperclorhidria, acroestomatitis, flatulencia, etc.

DIARRREAS

Disminuye la ferocidad de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antipéptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más o menos graves que se curan, incluso en la época del dentado y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremediadamente perdidos. Le repelen los médicos.

Se vende en las principales farmacias.

En el mundo y Europa. S. S. GARRIGÓ

En nuestro folleto a quien lo pide.

ADVERTENCIA
Rogamos encarecidamente a los señores suscriptores que no se hallen al corriente en el pago de sus abonos, hagan efectivos sus atrasos a la mayor brevedad posible, a fin de facilitar la marcha normal de la contabilidad en la Administración de este periódico.

DE TIEMPO VIEJO
En este país nuestro en que tan poca importancia se presta a las estadísticas, hay que convenir en que de algún tiempo a esta parte se les concede alguna más atención; y bien merecida por cierto, pues esta índole de trabajos nos pone en posesión de datos muy importantes, si en ellos preside la verdad y exactitud más absoluta.
De uno de esos trabajos he de ocuparme en estas líneas, resultado del examen de unos documentos que archivados guardan nuestra ciudad, y que seguramente pensarían, si de ello fueran capaces, que lo que dicen, a nadie se le ocurriría contar, pero se equivocaron, pues para algo se guardan ciertos papeles en los archivos.
En el mes de Febrero de 1636, el Corregidor de Palencia don Juan de Palencia, recibió carta orden del rey don Felipe IV, fechada en Madrid, en la que le decía, que sin perder hora formase relación de los vecinos de la capital y estado de cada uno y armas que tuviesen de pica, mosquetes y arcabuces de media y otras, sin incluir a los menores de diez y seis años, viudas y ciegos. Se proponía al rey con esto tener armada a la octava parte de los vecinos, para prevenir las contingencias a que el reino estaba expuesto, maxime teniendo cuenta la guerra en Francia, Italia, Alemania y Flandes Bajos. Las armas que hiciera cuenta de aprontar los vecinos y armeros de los bienes de sus propiedades, poniéndolas el rey a su disposición mediante el pago de seis reales por mosquete, tres ducados por arcabuz y ocho reales por pica.
Inmediatamente pusieron en marcha los alcaides y escribanos contenido en la carta real, y calle por calle y casa por casa, se formó en Palencia el censo de los vecinos desde diez y ocho años de edad en adelante, a pesar de que la carta decía se compren-

diesen desde los diez y seis años. Arrojó esta especie de empadronamiento la cifra de 1.385 varones; sin duda bajo el nombre de viudas, se excluyeron a todas las mujeres. Discutiendo sobre este resultado, para determinar el resto de los habitantes de Palencia en el año indicado de 1636, no creo sea aventurado calcular, que hasta diez y ocho años podrían existir unos 1.300 varones, que sumados a los 1.385 del padrón, arroja la suma de 2.685.

Los individuos del estado eclesiástico que no fueron objeto del alistamiento, por expreso mandato de la carta real, teniendo en cuenta la importancia del Cabildo y clero de aquel entonces así como la de las comunidades de hombres del clero regular que existían en Palencia, pudiera calcularse su número en unos 160 individuos, y en su consecuencia serían 2.845 los varones que en aquel año contaba en su interior nuestra ciudad. Y si se tiene en cuenta, que la proporción de aquellos con relación a las hembras es menor, según las estadísticas de esta clase, calculando a las hembras en número de 2.900, habremos formado aproximadamente el censo de la capital palentina en los comienzos del primer tercio del siglo XVII, que debió estar comprendido entre los 5.745 y 6.000 habitantes. De todos estos cálculos resulta, que a partir del año 1.636 nuestra capital se ha triplicado.

También pudiera deducirse de aquel trabajo de empadronamiento algo relativo a la importancia comercial e industrial de la ciudad, pero no todos los alcázaros que lo realizaron hicieron constar la profesión u oficio de los vecinos. Únicamente por lo que se refiere a la calle Mayor, que ya entonces llevaba este nombre en toda su extensión, se precisó dato tan interesante por lo que se refiere a los 295 varones mayores de diez y ocho años que la habitaban. En ella tenían miradas: 1 cerrajero, 5 carpinteros, 22 zapateros, 1 herrero, 3 boteros, 2 sombrereros, 3 mercaderes, 5 cabestreros, 4 plateros, 3 calceteros, 1 leñero, 3 cereros, 3 boticarios, 5 procuradores, 7 pasteleros, 6 barberos, 7 escribanos, 1 cirujano, 2 algeros, 1 ensablador, 1 balastero, 1 latonero, 2 mesoneros, 2 abogados, 8 sastres, 2 libreros, 5 cordoneros, 4 especieros, 1 sillero y 1 guarnicionero.

Teniendo en cuenta la importancia que entonces alcanzaban los gremios de la Puebla, los tintes y las demás industrias y profesiones instaladas en los demás sitios de la ciudad, convendremos en que Palencia debió ser en aquel entonces una de las ciudades del interior mejor dotadas, en lo que al ejercicio de industrias se refiere.

A otras consideraciones se presta el trabajo de alistamiento de que he venido ocupándome, pero me he extendido demasiado y temo abusar de la bondad de mis lectores y de la paciencia de mi buen amigo el propietario de este periódico.

ALFONSO SHELLEY

UNA EXPOSICIÓN DE AGRICULTURA

Organizada por la Cámara Agrícola de Santander, se celebrará en el próximo mes de Octubre en dicha capital, una interesante Exposición agrícola, que comprenderá las siguientes secciones:

- Primera. Agricultura general, no comprendida en las demás secciones.
 - Segunda. Agricultura especial de la montaña, dedicada al sostenimiento de la ganadería.
 - Tercera. Arboricultura frutal y su fruto.
 - Cuarta. Plantas y productos de la huerta.
 - Quinta. Jardinería.
 - Sexta. Repoblado forestal.
 - Séptima. Abonos y semillas.
 - Octava. Mequinaria agrícola.
 - Novena. Ceras y mieles de abeja, como complemento de la Apicultura.
- El Jurado hará una relación entre aficionados, profesionales, ganaderos, industriales y comerciantes.

CORREO DE MADRID

[Madrid 17, 10 n.

Obras públicas en Marruecos
Con el director de Obras públicas conferenciaron hoy los ingenieros señores Sainz Soler, Nieva y Acedo sobre las Obras públicas en Marruecos. El señor Soler sustituirá al señor Morales en la jefatura de las Obras públicas en Marruecos. De los trabajos en Melilla se encargará el señor Nieva.

El señor Acedo dirigirá los trabajos del ferrocarril de Ceuta a Tetuán. El ingeniero señor Ramis dirigirá las obras de Alózar, Larache y Arzila.

Visita de inspección

El director de Penales señor Arias de Miranda girará esta tarde una visita de inspección a la Cárcel Modelo para informarse de la veracidad de ciertas denuncias formuladas sobre ciertos malos tratos en la prisión celular.

Lo que dice Alba

El ministro de la Gobernación manifestó a medio día que le había visitado el señor Iglesias (don Pablo) para reiterarle sus reclamaciones en el cumplimiento de la ley relativa al trabajo de los niños en algunas fábricas de conservas.

Añadió el ministro que la corrección de estas infracciones no le sienta a él, sino a las Juntas locales de Reformas Sociales, las cuales, por desgracia, no han respondido a los fines para que fueron creadas. Por eso piensa reformar las atribuciones de esas juntas en lo que se refieren al extremo denunciado. Se admitirá la acción popular en estos casos.

De Barcelona, el gobernador telegráficamente que no ocurre novedad y que hoy la tranquilidad era completa.

El regreso del conde

El conde de Romanones no regresó hoy tampoco de Sigüenza.

El secretario señor Brocas manifestó que tal vez no venga a la corte hasta mañana, para conferenciar con el general Marina.

Manifestaciones de Luque

El general Luque manifestó a mediodía que las posiciones de Cuesta, Colorado distan dos kilómetros de la zona internacional de Tanger y 12 de Zinat. En ellas se construirán dos fortines.

Confirmó que el general Aguilera irá a Tetuán a las órdenes del nuevo alto comisario, general Marina.

Los generales Berenguer y Primo de Rivera continuarán en África.

Cuando las fuerzas estén suficientemente descansadas realizarán la anunciada operación sobre Zinat, guardia del célebre bandido El Raisuli.

Los reyes en Santander

Con objeto de despedirse del monarca, hoy ha estado en el Palacio de la Magdalena el general Marina.

Monte incendiado

Ha participado el subsecretario de Gobernación que en los montes de San Cristóbal (Pontevadra), han sido incendiadas 800 hectáreas de terrenos comunales y siete de particulares, calculándose las pérdidas en más de 30.000 pesetas.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

Una tormenta

Comunican de Pamplona que en el valle de Urzama ha descargado una tormenta, acompañada de gran pedrisco que destruyó muchas huertas y viñedos.

La situación en Barcelona

La mañana de hoy transcurrió en completa tranquilidad, siguiendo las precauciones de días anteriores.

Hay muchos obreros que desean volver al trabajo.

Los de la fábrica de géneros de punto han aceptado las bases, entrando al trabajo en número de 801.

Esta tarde manifestó el gobernador a los periodistas que entre los obreros se advierte una reacción favorable a la aceptación de la fórmula propuesta por el Gobierno.

Los vendedores de periódicos

El alcalde de Madrid ha dicho que el distintivo que pondrá a los vendedores de periódicos, será una gorra con el nombre del periódico.

En Loyola

Ha llegado a Loyola, con objeto de pasar unos días, el ilustre Cardenal de Sevilla, señor Almaraz.

El Nuncio en San Sebastián

Sigue en la capital de Guipúzcoa el Nuncio de Su Santidad monseñor Ragnessi.

A LOS FABRICANTES Y PRODUCTORES

Muchos son los fabricantes, industriales y productores que, contestando a la circular de la Dirección general de Comercio, Industria y Trabajo, remitida por conducto de las Cámaras de Comercio, han enviado al Centro de Expansión Comercial, catálogos y muestrarios de sus productos para formar parte de las colecciones del Museo Comercial Central creado por Real Decreto de 15 de Febrero último.

Con el fin de adelantar los trabajos preparatorios de organización, se ruega encarecidamente a los productores que todavía no lo han hecho, que, puesto que se trata de una obra que ha de redundar en beneficio de sus propios intereses, ya que con ello se persigue únicamente el extender nuestras relaciones comerciales, que remitan a la secretaría del Centro de Expansión Comercial del ministerio de Fomento, los catálogos, precios, muestras, modelos de envases y cuantas informaciones y documentos crean que son de utilidad para figurar en las colecciones y archivo de dicho Museo.

SOBRE LA LIBERTAD DE CONCIENCIA

Han publicado todos los periódicos la noticia de que algunos jefes indígenas de Melilla y su campo ó su zona, se han acercado al general Jordana para pedirle que la autoridad de España se interponga para hacer guardar y respetar el Ramadam. El general Jordana, como supremo representante de España allí, tiene a su cargo el fomento moral, tanto como material, de la zona española, y es claro que, por eso, la petición estaba muy en su punto, y que el general la obrado bien, a mi juicio, accediendo a ella, que ningún interés moral de un pueblo puede ser preferente al de su propia religión.

Pero el caso es que desde que se ha publicado la noticia hasta ahora no he leído en los periódicos de la óscara amarga, ni siquiera en los de la agricultura, como *El Liberal*, el artículo que me parecía que no había de faltar a propósito de semejante caso de clericalismo y de intolerancia. La autoridad de España empleándose en imponer las prácticas y supersticiones del Ramadam a la población indígena. Si los prelados ó cualquiera otra representación de la religión católica pidiera respecto de las prácticas de la Cuareama aquí análogas protecciones donde se oían los gritos, sobre todo si se accediera a la petición? O a esos periódicos les importa muy poco la libertad de conciencia de los moros, ó no les molesta otra religión que la católica.

O las dos cosas a un tiempo, que de eso realmente se trata. La mayor parte, la parte más movida y alborotada de los racionalistas y librepensadores latinos, ni es racionalista ni es librepensadora; no es más que concreta y groseramente anticatólica. Anticlericalismo, fanatismo, intolerancia, son motes que se ponen, disfraces que se adoptan para no confesar paladinamente, pues muchos no se atreven a tanto, que les molesta la religión católica.

Este anticlericalismo no es más que una obsesión pasional, un fanatismo morboso, y el creerlo así es un homenaje de consideración y de respeto a algunos de los que lo padecen, pues si no se pusiera en la cuenta de esa enfermedad en desatinos que a ese propósito dicen, y claro es que, si los cometen por enfermedad, son ellos irresponsables, habría que recogerles las patentes y los títulos que entre todos les hemos extendido de hombres superiores, próceres de la intelectualidad española.

Que si no un desatino es, por ejemplo, lo que por alguno de esos hombres se ha escrito sobre el caso de un muchacho moro a quien la Escuela Normal de Málaga acaba de otorgar el título de maestro elemental, dispensándole del estudio y del examen de Religión? [Novedad estupenda! En las Cortes actuales figura como diputado a Cortes un señor Bauer, tan conocido como estimado de la sociedad de Madrid, que recibió el título de bachiller, sin cursar la asignatura de Religión. Era judío, y un Gobierno, conservador, precisamente, le dispensó del estudio y del examen.

Por lo pronto, el dispensarle a uno de «estudiar» una cosa, aunque sea la Religión ó determinada religión, puede ser en serio elogiado y defendido como homenaje a la libertad de conciencia? Evidentemente que no. Es, a mi juicio, tal dispensa, por el contrario, un homenaje al fanatismo, a la intolerancia que suponemos ó que realmente existe en aquel a quien hacemos semejante concesión. La razón y la conciencia no pueden ser efectiva y eficazmente libres más que mediante el conocimiento, cuanto más profundo mejor, de todas las cosas sobre las cuales ha de laborar aquella razón ó ha de formarse aquella conciencia. ¿Qué «estudio», pues, puede ser un atentado a tales libertades?

Aparte eso, entre lo hecho un día en el caso particular de Bauer respecto del bachillerato, repetido ahora en el caso de ese morito respecto del magisterio elemental, y lo que se pretende, ó sea la

dispensa sistemática del estudio de la Religión para todo el que no quiera estudiarlo, pero sí seguir una determinada enseñanza ó una determinada carrera del Estado en que la Religión sea obligatoria, media una distancia que tiene necesariamente que percibir todo cerebro no obsesionado ni perturbado por una monomanía insana. Porque a ese moro se le haya dado en Málaga el título de maestro elemental, ¿quién puede colegir que se le haya de autorizar para desempeñar en España y para niños españoles, una escuela pública?

Y, sobre todo, aquí la batalla de esas enseñanzas no se riñe a beneficio de la tolerancia religiosa, que consista en colocar sobre un pie de identidad óviva y social a todas las religiones, sino en provecho de los que se han declarado enemigos de todas ó indiferentes a todas, y esto es cosa muy diferente y que no puede defenderse en nombre de los mismos principios, ya que aquella verdadera tolerancia se funda en el respeto a toda religión, mientras que esta segunda que aquí se pretende se funda en el menosprecio de toda religión, lo que es precisamente lo contrario a aquello.

Referíame estos días un brillante oficial del ejército que, en virtud de orden reciente del Gobierno, la famosa orden dada a requerimientos de *El Liberal*, se le mandó preguntar a los soldados de su escuadrón si eran ó no católicos, si querían ó no ir a Misa, etc., etc., que a eso hemos llegado en nombre de la «libertad» de conciencia. De los muchachos que componían la unidad, uno solo se adelantó, y dijo:

«Yo soy protestante!»
El oficial lo consignó en su parte; pero sintiendo gran curiosidad por saber cómo y por qué era protestante aquel muchacho, hizo que se le preguntara por su sentir respecto de cada uno de los puntos diferenciales entre el catolicismo y el protestantismo, y sobre todos y cada uno de ellos el soldado era católico! ¿Por qué declaró que era protestante? Pues, parte porque se le relevara de algunas incumbencias y parte porque había leído una tontería en unos periódicos.

¡Así vamos sirviendo a la libertad de conciencia!

SALVADOR CANALS

Asamblea de maestros de 500 y 650 pesetas

Para el mes de Octubre convoca la Unión nacional de maestros de 500 y 650 pesetas de sueldo, ó interinos, a una asamblea que se celebrará en Madrid en los días 12, 13 y 14.

A la asamblea podrán asistir los maestros, pertenecían ó no a la expresada Asociación, y los de mayor sueldo que figuren en las listas de asociados con la denominación de «socios protectores».

La asamblea se ocupará sólo de asuntos que afecten al mejoramiento de la clase y de la enseñanza, particularmente del aumento de esos sueldos, que consideran irrisorios, y de la pronta colocación de los interinos.

La mucha extensión de la convocatoria nos impide publicarla íntegra.

Correos y Telégrafos

Correos.—De oposiciones: Llevan actuado el examen previo hasta el número 1.263. En el primer ejercicio de oposición han actuado los opositores con número en el sorteo hasta el número 552.

—Subasta: Se ha dispuesto la convocatoria de subasta para la contratación de 16.000 sacas de algodón, con destino al servicio de Correos, es el de 95.000 pesetas.

—Locales: Se han aprobado los contratos de arriendo de locales con destino a Estafetas de Correos en Gandesa y Alcoy.

—Conducciones: En el servicio de transporte de la correspondencia se ha dispuesto lo siguiente:

—Anunciar a subasta la conducción entre Soria y Burgo de Osma, en 5.938 pesetas.

—Idem íd. entre Medina del Campo y Peñaranda de Bracamonte, en 4.829 pesetas.

—Suprimir la conducción entre el Ferrol y Puentes de García Rodríguez, creando una de Puente deume a Puentes de García Rodríguez.

—Adjudicar a don A. Martínez, en 3.919'50 pesetas, la de Talavera a Aldeanueva, anuñando la adjudicación de este servicio hecha a favor de don J. Díaz, con pérdida del depósito de la fianza.

—Id. a don Juan Villafraña, en 6.000 la de Mahón a Ciudadela, con hijuela de Mercedal a San Cristóbal.

—Id. a don José Bayramo en 1.094 la de Jaén a Mancha Real,

UN CRIMEN EN POZA DE LA VEGA

Nuestro activo corresponsal en la importante villa de Saldaña, nos participa que en las primeras horas del lunes último se recibieron noticias de que en el cercano pueblo de Poza de la Vega había ocurrido un crimen.

Personóse nuestro corresponsal en el lugar del suceso, averiguando que el vecino de Villaluenga, Jerónimo Vian, había sido muerto de un tiro de revólver recibido en el pecho, siendo el agresor Miguel Herrero.

La víctima era acarreador de uno de los molinos de Barrios de la Vega.

Al sitio de referencia acudieron el Juez de instrucción, actuando, forense y dos parejas de la guardia civil.

Practicada la autopsia al infeliz Jerónimo, se encontró en su pecho el proyectil que le produjo la muerte.

Ha ingresado en la cárcel el agresor.

El Papa y el Emperador Guillermo

Con ocasión del XXV aniversario del advenimiento al Trono del Emperador de Alemania Guillermo II. Su Santidad el Papa Pío X le ha dirigido, por medio del cardenal Kopp, la siguiente carta autógrafa:

«Señor: El feliz aniversario de los veinticinco años de reinado glorioso, presenta una ocasión propicia para ofrecer a V. M. las más calurosas felicitaciones.

Los Soberanos y los Gobiernos de todas las Naciones tienen el alto honor de tomar parte en el concierto unánime, en el homenaje que la piedad filial y la admiración de vuestro pueblo se dispone a haceros en solemnes aclamaciones.

Es para nosotros mismos una gran alegría el dirigiros este mensaje, en medio del regocijo universal, y el desearos ardientemente una larga vida de gloria y de prosperidad.

Regamos al Señor, príncipe de todas las realezas y de todas las soberanías, que conceda a V. M. salud y felicidad, y una paz próspera al vasto Imperio que tantos beneficios alcanzó bajo vuestro reinado.

Nos es grato en esta dichosa circunstancia expresar nuestra viva gratitud a V. M., dispuesta siempre a garantizar la seguridad de los creyentes católicos, cuyo desenvolvimiento es bien conocido. En reciprocidad, pues, pediremos a Dios que el hermoso espectáculo de la ternura del pueblo germánico renueve el vigor y la fuerza de vuestro corazón, al objeto de que podáis soportar durante largo tiempo todavía el peso del cetro y la Corona, para el mayor bien de la Nación alemana.

Implorando el favor del cielo para la conservación de vuestra augusta persona, os unimos a vuestras plegarias a S. M. la Emperatriz y a todos los miembros de la Imperial familia.—Prus P. P. X.

19 Agosto 1913.

Fiestas en Villarramiel

Con motivo de aproximarse la festividad del Patrono de esta villa, San Bartolomé, se están ultimando los preparativos para los festejos que se han de celebrar, y a juzgar por las impresiones recibidas, habrá mucha animación, por hallarse muy adelantados los trabajos de la recolección, observándose ya la llegada de algunos forasteros de pueblos bastante distantes.

Habrán grandes funciones religiosas en honor del Santo Patrón.

Se celebrarán dos corridas de novillos, que tendrán lugar los días 24 y 25 del mes actual. También habrá bailes públicos y de sociedad, así como fuegos artificiales, iluminación eléctrica, cinematógrafo y otros festejos.

La Compañía de ferrocarriles Secundarios tiene establecidos trenes especiales con rebaja de precios.

MOVIMIENTO DE POBLACION

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia, durante el pasado mes de Junio, fué el siguiente:

Población calculada, 196.031. Nacimientos: Vivos, 600; varones, 300; hembras, 300; legítimos, 581; ilegítimos, 5; expositos, 14; Muertos, 7; varones, 3; hembras, 4; legítimos, 7; ilegítimos, 0; expositos, 0. Natalidad por 1.000 habitantes, 3'06. Matrimonios, 162; Nupcialidad por 1.000 habitantes, 0'83; Mortalidad por 1.000 habitantes, 1'73.

Defunciones: varones, 171; hembras, 168; menores de cinco años, 138; de cinco y más años, 201; en hospitales y casas de salud, 20; en otros establecimientos benéficos, 6; Sarampión, 10; escarlatina, 1; coqueluche, 4; difteria y erup., 1; gripe, 4; cólera nostras, 1; otras enfermedades epidémicas, 1; tuberculosis de los pulmones, 27; tuberculosis de las meninges, 4; otras tuberculosis, 9; cáncer y otros tumores malignos, 13; meningitis simple, 19; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 14; enfermedades orgánicas del corazón, 18; bronquitis aguda, 17; bronquitis crónica, 8; neumonía, 9; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), 19; afecciones del estómago (menos cáncer), 4; diarreas y enteritis (menores de dos años), 35; hernias, obstrucciones intestinales, 6; cirrosis del hígado, 6; nefritis aguda y mal de Bright, 5; septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, fiebris puerperales), 2; otros accidentes puerperales, 1; debilidad congénita y vicios de conformación, 10; senilidad, 12; muertes violentas (excepto el suicidio), 4; otras enfermedades 66; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 10. Total de defunciones, 339.

EL DIA DE PALENCIA

ES EL DIARIO DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA PROVINCIA

BOLETIN RELIGIOSO

Santas Juana Francisca Fremiot, Santa Ciríaca, San Fidel y San Germán.

BOLETIN LOCAL

Hasta la una de la tarde de hoy, se han hecho las siguientes intercepciones: Defunciones.—Ángela Terrero Pasquera, de un mes, Zarradores, 14; Sinforiano García Villamediana, viudo, de 63 años, Muro, 11; Ventura Samaniego Alonso, de 13 meses, Paredes de Monte.

Nacimientos.—Luis Aparicio Ibáñez, hijo de Teodosio y Victoriana, Estrada, 37.

Viajeros y mercancías

Movimiento que ha tenido lugar hoy en la estación de esta capital. Viajeros: Salieron, 211.—Llegaron, 230.

Mercancías: Gran velocidad; número de expediciones, 86; número de llegadas, 92.—Pequeña velocidad; número de expediciones, 128; número de llegadas, 137.—Toneladas, expedidas, 105; llegadas, 113.

El tiempo

Observaciones meteorológicas de hoy; datos recogidos en el Instituto General y Técnico: Presión atmosférica 4º y en milímetros: A las ocho de la mañana, 701, 8.

A las cuatro de la tarde, 701, 5. Temperaturas: A la sombra (3 mañana) 18, 8. (4 tarde) 23, 5.

Máxima 4 la sombra 25, 0. Mínima al sol, 80, 0. Dirección del viento (3 mañana) E. N.; (4 tarde) E.

Estado del cielo (3 mañana), e. despejado; (4 tarde) e. despejado.

Litros de agua caídos por metro cuadrado de tierra desde las ocho de la mañana de ayer a la misma hora de hoy, 0.

Audiencia

Para mañana a las diez, está señalada en esta Audiencia la vista de la causa instruida por el Juzgado de Palencia, contra Tomás Ruiz Núñez, por lesiones.

Abogado, don Enrique Buil; procurador, don Nicasio Bagueru.

Intervención legal

La facilita el señor Medina, Corresponsal de Comercio Colegiado, para las Operaciones de Préstamos, Descuentos, valores, en las que el exigen el Banco plaza.—Barrio y Mier, 14 (antes Car-

En virtud de traslado, ha sido nombrado maestro de sección, de Palencia, don Tomás Pérez.

De regreso de Santander ha pasado esta madrugada con dirección a Madrid, el nuevo residente de España en Marruecos general Marina.

Contra la gota, reumatismo y edemas del riñón el agua de BELASCOAIN es remedio soberano.

Ayer habrá aterrizado en el campo de la Estrada de la capital de Galicia en su «raid» Santiago-Goruña el simpático aviador Poumet, cuyos brillantes vuelos tendremos dentro, de breves días, el gusto de admirar los palentinos.

Después de aterrizar pensaba el joven aviador efectuar vuelos emocionantes, atrevidos y de precisión, por encima y por debajo de una cuerda dispuesta al efecto, virajes inclinados, vuelos picados, salto de obstáculos, ras del suelo, persecución de globos inflados con hidrógeno y otros sensacionales, que le valieron el título de «El hombre de la muerte».

Antes de terminar el festival anunciado en la Coruña, Poumet propiase lanzar sobre el público, desde su aparato, originales sorpresas.

En Palencia reina verdadera expectación por contemplar otra vez tan emocionante espectáculo.

Hoy se ha hecho cargo de la alcaldía don Tomás Alonso Alonso, cesando el primer teniente don Demetrio Casañé, que la desempeñaba con carácter accidental.

Para el estómago BURLADA, la mejor agua de mesa.

El 6 de Septiembre dará principio el solemne novenario que la Comunidad de Siervas de María de esta capital consagra a su excelsa Patrona la Santísima Virgen bajo la advocación de Salud de los enfermos.

Todos los sermones están a cargo del Dr. D. Domingo Martín y Martín.

En breve publicaremos el cartel anunciador de estos cultos.

La guardia civil del puesto de Castriello ha denunciado ante el juez municipal de Villavieja, a un joven de esta última localidad por infracción de la ley de pesca.

Las AGUAS de FONTIBRE son el remedio soberano para la cura de las enfermedades reumáticas, del hígado, intestino, vías urinarias, crónicas de la piel como lo testifican los éxitos obtenidos por los más reputados médicos.—De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Comunica la guardia civil de Villavieja, que por el vecino de Fuentes de Nava Saturnino Herrán, tuvo noticia que había sido robada la madre política de éste, Juana Paster, también vecina de Fuentes.

Dicha mujer se dirige a Palencia en un carro por la carretera de Castrogonzalo, y en el trayecto que media entre Mazariego y Villavieja, fué asaltado el vehículo por dos sujetos, altos, bien vestidos y con gorra, los cuales se apoderaron de 117 pesetas 50 céntimos, que traía aquella para comprar fruta.

Inmediatamente de denunciado el hecho, comenzó la benemérita a practicar activas gestiones para detener a los mencionados sujetos, no dando el resultado apetecido, sin embargo de lo cual, seguirán los trabajos para conseguirlo, habiéndose transmitido órdenes, a la fuerza de los puestos inmediatos.

La benemérita del puesto de Castriello, ha denunciado ante el juez municipal de Villavieja de Valdavia, a cinco jóvenes, cuatro de ellos vecinos de Villavieja y el otro de Villabasta, presuntos autores del robo de hortaliza en el huerto que posee en Villavieja, el cura párroco de este pueblo don José Rico.

La sustracción se llevó a cabo en la noche del 15 del actual.

Balneario de Liérganes

No hay tratamiento más eficaz que estas aguas para curar los catarros de la nariz, laringe, bronquios y pulmones, la predisposición a contraerlos y a la tisis, los infartos del pulmón y del hígado y la convalecencia de pulmonías y pleuritis.

Al alcalde de Becerril de Campos ha comunicado don Ambrosio Donis, que en los ganados laneros que existen en su finca denominada «El Páramo» de la propiedad de don Valentín Aparicio, se hallan invadidos de la viruela.

Por falta de número de concejales, no pudo celebrarse sesión en la mañana de hoy, nuestra Corporación municipal.

La celebrará el viernes en segunda convocatoria.

Con fecha de ayer ingresó en el Manicomio el soldado del regimiento de cazadores de Talavera, Manuel Suarez Dorado.

Intervención legal

La facilita el señor Medina, Corresponsal de Comercio Colegiado, para las Operaciones de Préstamos, Descuentos, valores, en las que el exigen el Banco plaza.—Barrio y Mier, 14 (antes Car-

En virtud de traslado, ha sido nombrado maestro de sección, de Palencia, don Tomás Pérez.

De regreso de Santander ha pasado esta madrugada con dirección a Madrid, el nuevo residente de España en Marruecos general Marina.

Contra la gota, reumatismo y edemas del riñón el agua de BELASCOAIN es remedio soberano.

Ayer habrá aterrizado en el campo de la Estrada de la capital de Galicia en su «raid» Santiago-Goruña el simpático aviador Poumet, cuyos brillantes vuelos tendremos dentro, de breves días, el gusto de admirar los palentinos.

Después de aterrizar pensaba el joven aviador efectuar vuelos emocionantes, atrevidos y de precisión, por encima y por debajo de una cuerda dispuesta al efecto, virajes inclinados, vuelos picados, salto de obstáculos, ras del suelo, persecución de globos inflados con hidrógeno y otros sensacionales, que le valieron el título de «El hombre de la muerte».

Antes de terminar el festival anunciado en la Coruña, Poumet propiase lanzar sobre el público, desde su aparato, originales sorpresas.

En Palencia reina verdadera expectación por contemplar otra vez tan emocionante espectáculo.

Hoy se ha hecho cargo de la alcaldía don Tomás Alonso Alonso, cesando el primer teniente don Demetrio Casañé, que la desempeñaba con carácter accidental.

Para el estómago BURLADA, la mejor agua de mesa.

El 6 de Septiembre dará principio el solemne novenario que la Comunidad de Siervas de María de esta capital consagra a su excelsa Patrona la Santísima Virgen bajo la advocación de Salud de los enfermos.

Todos los sermones están a cargo del Dr. D. Domingo Martín y Martín.

En breve publicaremos el cartel anunciador de estos cultos.

La guardia civil del puesto de Castriello ha denunciado ante el juez municipal de Villavieja, a un joven de esta última localidad por infracción de la ley de pesca.

Las AGUAS de FONTIBRE son el remedio soberano para la cura de las enfermedades reumáticas, del hígado, intestino, vías urinarias, crónicas de la piel como lo testifican los éxitos obtenidos por los más reputados médicos.—De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Comunica la guardia civil de Villavieja, que por el vecino de Fuentes de Nava Saturnino Herrán, tuvo noticia que había sido robada la madre política de éste, Juana Paster, también vecina de Fuentes.

Dicha mujer se dirige a Palencia en un carro por la carretera de Castrogonzalo, y en el trayecto que media entre Mazariego y Villavieja, fué asaltado el vehículo por dos sujetos, altos, bien vestidos y con gorra, los cuales se apoderaron de 117 pesetas 50 céntimos, que traía aquella para comprar fruta.

Inmediatamente de denunciado el hecho, comenzó la benemérita a practicar activas gestiones para detener a los mencionados sujetos, no dando el resultado apetecido, sin embargo de lo cual, seguirán los trabajos para conseguirlo, habiéndose transmitido órdenes, a la fuerza de los puestos inmediatos.

La benemérita del puesto de Castriello, ha denunciado ante el juez municipal de Villavieja de Valdavia, a cinco jóvenes, cuatro de ellos vecinos de Villavieja y el otro de Villabasta, presuntos autores del robo de hortaliza en el huerto que posee en Villavieja, el cura párroco de este pueblo don José Rico.

La sustracción se llevó a cabo en la noche del 15 del actual.

Balneario de Liérganes

No hay tratamiento más eficaz que estas aguas para curar los catarros de la nariz, laringe, bronquios y pulmones, la predisposición a contraerlos y a la tisis, los infartos del pulmón y del hígado y la convalecencia de pulmonías y pleuritis.

Al alcalde de Becerril de Campos ha comunicado don Ambrosio Donis, que en los ganados laneros que existen en su finca denominada «El Páramo» de la propiedad de don Valentín Aparicio, se hallan invadidos de la viruela.

Por falta de número de concejales, no pudo celebrarse sesión en la mañana de hoy, nuestra Corporación municipal.

La celebrará el viernes en segunda convocatoria.

Con fecha de ayer ingresó en el Manicomio el soldado del regimiento de cazadores de Talavera, Manuel Suarez Dorado.

Tabletas V. Bustos

Balsámicas, antisépticas y calmantes curan catarros, resfriados, bronquitis, asma, ronquera y calmantes de la tos. Depósito: Farmacia del señor Francisco Aspuru é Hijo, Palencia; y en la casa del autor V. Bustos Actores, Torquemada. Pídanse en farmacias. Precio 1,50 cada.

Quien necesite dinero

puede adquirirlo con garantía a módico interés y con facilidades para el pago.

Quien tenga dinero

puede colocarlo en buenos asuntos para que produzca el 8, 10 y 12 por 100 de interés al año.

Se da razón en Palencia, Paseo de los Frailes, núm. 6, pral; deracha.

COLEGIO

HISPANO-FRANCS DE SAN BERNARDINO

Dirigido por los Hermanos de las Escuelas Cristianas en San Sebastián (Ategorrieta.)

En este tan acreditado Colegio, donde se educan ya varios hijos de distinguidas familias de nuestra provincia, se enseña la enseñanza se da en francés.

Se estudian el Bachillerato español y muy especialmente la carrera de Comercio en toda su extensión.

Para economía de gastos y comodidad de las familias, un Hermano del Colegio acompaña a los alumnos, cuando en vacaciones, hasta sus casas, y vuelve con ellos al principio del curso.

Cerdos de raza York

Se venden machos y hembras de semanas cumplidas a precios ventajosos. Pueden verse en la Huerta de Fuentes.

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.

Conferencias telegráficas

VARIAS NOTICIAS

Valioso regalo

Las señoras y labradoras del Norte de Portugal envían al ex-rey don Manuel de Braganza un valioso traje de labradora del Miño, para que se lo regale a su futura esposa la princesa Agustina.

La huelga catalana

Continúa sin resolverse la huelga de Barcelona.

El gobernador desconfía ya de un próximo arreglo por el dualismo que existe entre los huelguistas.

No cree el señor Francos Rodríguez en optimismos, hasta que el comité comunique oficialmente la aceptación de la fórmula del Gobierno.

El señor Lerroux visitó a la primera autoridad civil de la provincia protestando contra la medida gubernativa que no permite la celebración de mítines por los huelguistas.

Le contestó el gobernador diciendo que la disposición había sido dictada para no excitar los ánimos, puesto que en esos mítines solían encender las pasiones y provocar más conflictos, cosa que la autoridad no debe consentir.

Añadió el señor Francos que se encontraba muy disgustado por la actitud de los obreros.

Franceses y moros

Noticias llegadas de Tánger dan cuenta que el Raisuli detuvo los correos franceses, impidiendo su llegada a aquella población.

En vista de semejante atropello, los franceses se refugiaron en el campamento del general Silvestre, donde se les facilitó paso a la zona militar.

Las escaramuzas

Dicen de Tetuán que sigue siendo la misma la situación en aquella zona, menudeando las escaramuzas.

Ataque a un convoy

Cerca de Semsat el enemigo atacó un convoy de municiones. Las tropas que lo escoltaba rechazaron a los rebeldes causándoles algunas bajas.

Un reconocimiento

En las inmediaciones de Tetuán nuestras fuerzas practicaron un reconocimiento que dió por resultado el encuentro de varios núcleos de moros que merodeaban por aquellos contornos.

Después de un ligero tiroteo el enemigo huyó a la desbandada, dejando abandonados algunos ganados.

Corrida de toros

Con un lleno se celebró en la plaza de Bilbao la anunciada corrida, lidiándose cinco toros de Miura y uno de Salas, por Maquiquito, Vicente Pastor y Cocheo, cuyos espadas no hicieron nada de notable y por el contrario estuvieron desgraciados.

ULTIMA HORA

En Méjico.—Horrosa catástrofe

Se han recibido despachos de Méjico participando que en un arrabal de dicha capital explotó un vagón cargado de dinamita.

Los efectos fueron espantosos, pues pasan de cien las víctimas entre mujeres, hombres y niños.

Se desconocen pormenores de tan terrible catástrofe que ha producido sensación inmensa.

El general Marina

En el correo de Santander ha llegado a esta corte, el general Marina.

Inmediatamente se vistió con el ministro de la Guerra, celebrando ambos una extensa conferencia relacionada, como es de presumir, con los asuntos de Marruecos.

Mañana por la noche marchará a Tetuán dicho general.

MADRID 20 (varias horas.)

Consejo probable

Dícese que es muy probable que el próximo martes se reúnan los ministros en Consejo, para tratar diferentes asuntos.

Conferencia

El ministro de la Gobernación ha celebrado una detenida conferencia telefónica con el gobernador de Barcelona.

Cuando nosotros visitamos al señor Alba, dijimos que en la Ciudad condal ocurría completa tranquilidad, no ocurriendo incidentes desagradables.

A nuestras preguntas contestó el ministro que el conflicto obrero continuaba sin solucionar.

Los prohibidos

El gobernador civil de Oviedo telegrafía que en el Club de regatas de Gijón fué sorprendida una timba, deteniéndose al barquero y a dos puntos a quienes se ocuparon algunos miles de pesetas.

Siguen las operaciones en Africa

De nuestras posiciones marroquíes se reciben nuevas noticias sobre el curso de las operaciones que vienen realizando las tropas españolas.

Según dichos informes, el general Arraiz, con fuerzas a sus órdenes, continuó operando en la zona Axfa, prosiguiendo un duro cañoneo, evitando que los rebeldes atacasen el convoy.

La jornada fué muy dura y fatigosa, durando desde las cuatro y media de la madrugada hasta las siete y media de la tarde.

Los moros que esperaban el convoy, para emprenderla contra el mismo, al ver que sus planes eran destruidos, comenzaron a disparar sobre las fuerzas que se hallaban extendidas por la mencionada zona.

Inmediatamente se les puso en dispersión con grandes bajas que retiraron del campo de batalla como pudieron.

Las nuestras, aun cuando muy sensibles, no fueron muchas teniendo en cuenta la importancia de la operación y el número de fuerzas que tomaron parte.

En cinco columnas combinadas que lucharon contra el enemigo, logrando que éste desalojase sus poblados y huyera precipitadamente, tuvimos once muertos y treinta heridos.

Romanones en Sigüenza

Esta tarde se esperaba la llegada a Madrid del jefe del Gobierno, pero el subsecretario de la presidencia al recibir a los periodistas nos ha manifestado que vendrá mañana temprano.

Coméntase mucho en los círculos políticos y en todas partes, que el conde de Romanones siga en Sigüenza, existiendo pendientes de resolución tantos asuntos.

La guerra balkánica

Despachos telegráficos llegados hoy participan que los turcos se han apoderado de Cuduk y Cavact.

Abierta al comercio

Un telegrama de Marruecos informa que la posición de Arcila ha quedado abierta al comercio.

De Algeciras

El general Marina embarcará en este puerto en el acorazado «Carlos V» para salir con dirección a Ceuta.

Tirantéz de relaciones

Créese que desaparecerá la tirantéz de relaciones entre Méjico y los Estados Unidos, debido a la conferencia celebrada entre los delegados de esta última nación y el general Huertas.

Viaje de un subsecretario

Ha llegado a Madrid procedente de San Sebastián, el subsecretario del ministerio de la Gobernación señor Navarrotreverter.

La ampliación de plazas

Insistese que en el próximo Consejo de ministros se tratará de

la cuestión relacionada con la ampliación de plazas en las Academias Militares.

Quintero

INFORMACION MERCANTIL

Mercados nacionales

PALENCIA

Agosto 20

Trigo a 49 rs. las 92 libras
Cebada a 30'50 y 81 las 70.
Tiempo revuelto.

VALLADOLID

Agosto 19

Trigo a 50 y 50'25 reales las 94 libras
Centeno a 36 fanega
Cebada a 81 las 70

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial del 19 de Agosto de 1918

CAMBIO porcentante	CLASE DE VALORES	CAMBIO actual
94 75	4% Perpetuo interior...	82'95
100'50	4% Amortizable...	
	5% Amortizable...	
	Obligaciones del Tesoro al 3%...	
	Serie A...	
	Serie B...	
	Cédulas del Banco Hipotecario de España al 4%...	99'10
	Acciones del Banco de España...	449'25
	Acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos...	284 00
	Acciones de la Sociedad General Azucarera...	
13 00	Preferentes...	41'50
	Ordinarias...	
	Francos...	107'85
	Libras...	27'22

CURIOSIDADES

La mayor cochera del mundo

Es, seguramente, la mayor de cuantas existen la que posee cerca de Chicago la Compañía ferroviaria del Noroeste.

Dispuesta en forma circular, como una de nuestras Plazas de toros, puede alojarse con toda comodidad 58 locomotoras con su tender correspondiente.

Tiene una particularidad que merece ser mencionada, y es que el vapor circula en el colosal depósito de las máquinas por medio de conductos subterráneos, de tal manera, que en un momento determinado puede descargarse con toda facilidad y limpieza la máquina, así como ponerla en condiciones de realizar el servicio.

Hay, pues, un ahorro de tiempo y una economía considerable de espacio.

Un regalo gigantesco

El emperador de Alemania ha regalado a Noruega un presente digno de la representación imperial que quiere manifestar a todo trance el kaiser.

El regalo consiste en la gigantesca estatua de Frithjof, el gran héroe noruego glorificado por los famosos sagas de las tierras del Hielo.

Una idea de las proporciones que ha de tener el monumento que se emplazará en breve en la península que divide el Sogne Fjord, puede formarse aproximadamente comparando a los tres escultores que trabajan en la obra con la mitad de la misma dispuesta ya para estacionaria en el lugar donde quedará emplazada definitivamente; escultores que los tres juntos pueden sentarse en un solo pie de la estatua.

Sapo en un estómago

En la aldea alemana de Slegen, un trabajador bebió agua en un regato, ingiriendo juntamente un huevo de sapo, que se desarrolló en el estómago, sufriendo el pobre hombre horribles dolores, que se atenaban siempre que bebía leche.

Se le practicó una operación quirúrgica, que no dió resultado alguno, puesto que se hallaba en el anal del esófago.

Sin embargo, mediante un energético revulsivo el enfermo vomitó el sapo, quedando entonces completamente curado de los dolores que hasta entonces había sufrido.

Las perlas

La perla es un producto animal, secreción de cierto número de moluscos de concha, que viven unos en el mar y otros en agua dulce. Las perlas son bastantes comunes; pero las que a sus dimensiones un tanto con-

siderables añaden una forma regular y bellos reflejos, son raras y de mucho precio.

La perla es un cuerpo muy frágil, formada casi exclusivamente de cal y de materia orgánica, y desde el punto de vista de la resistencia no tiene nada de común con las piedras preciosas, aún las más tiernas.

Según nos muestra un bello grabado de Tricofó en Sardónica, «Las bodas de Cupido y Psiquis», la perla estaba consagrada a Venus. Los dos esposos tienen la cabeza cubierta con un velo; pero es de tal modo transparente, que se ven perfectamente sus facciones. Es un trabajo sumamente difícil, sobre todo en un grabado de piedra.

Se han emitido muchas opiniones sobre el origen de la perla. La más práctica es la opinión de los antiguos, que atribuyen la formación de la perla a una gota de rocío accidentalmente en la concha.

También se ha creído que la perla era un producido morbido del animal, y sobre todo se ha pensado que tenía por origen un cuerpo extraño (arena, animal parásito, etc.) introducido accidentalmente en la concha. Molestando este cuerpo al animal, cubrelo éste de su secreción perlada para desembarazarse de él. Partiendo de esta idea, los chinos han llegado a obtener artificialmente perlas, atravesando la concha e hirviendo ligeramente al molusco.

Para que una perla sea de primera ha de tener blancura depurada, unida a un vivo esplendor que centellea a la luz. Las partes más estimadas son las blancas que tienen un reflejo ligeramente azul.

La segunda cualidad de una hermosa perla es su forma esférica ó de pera regular.

Las perlas cuyo color es amarillento son de segunda clase.

Los buzos que, ejercitados desde su juventud, podían al fin permanecer hasta seis minutos sin respirar en el fondo del mar hacían la pesca de ostras perleras. Este espantoso oficio por los prodigiosos esfuerzos que tienen que hacer y la considerable presión a que están sometidos, determina en ellos multitud de accidentes gravísimos: el cuerpo se les cubre de llagas y ninguno llega a la vejez.

La perla no debe nada al arte; todos los ensayos hechos para darle mayor precio no dieron más resultado que el

deterioro. Es, pues, natural que la perla es una de las más antiguas sustancias empleadas como objeto de adorno.

Colegio de 2.ª Enseñanza SAN ANTONIN

Arbol del Paraíso, 6 (Palencia)

En los últimos exámenes celebrados en el Instituto General y Técnico de esta capital, han obtenido los alumnos de este Colegio de 50 matriculas de honor, 37; de 109 sobresalientes 81 y de 139 notables, 94.

Se admiten internos, mediopensionistas y externos.
Pensión módica. Pídanse reglamentos.
—El Director.

Dependiente Se necesita para comercio de tejidos, con buenas referencias y dos ó tres años de práctica. En esta administración informarán.

Administración local

Trabajos realizados por el Congreso Administrativo de Bruselas y estudios acerca del mismo por

DON JOSE LON Y ALBARRADA

comisionario al efecto por el Ministerio de la Gobernación.

Comprende asimismo multitud de estudios especiales de Derecho y Legislación provincial y municipal y comentarios de criterio puramente personal acerca de la materia.

Obra reconocida y declarada de utilidad y conveniencia para las Corporaciones locales, por Real orden de 20 de Diciembre de 1910, que autoriza también a dichas Corporaciones para que la adquiera y la aborcen con cargo a los créditos de material é imprevisos.

Se vende al precio de 10 pesetas en la imprenta y librería de Abundio Z. Martínez, Mayor pral., 70.

Tarjetas DE VISITA para señoras.—Se ha recibido una bonita colección de los últimos modelos en la imprenta de este periódico, Mayor pral., 70.

JORGE MARTINE HIJOS. -- ALAJOS

ventadoras siglo XX

(modelo último) poseen las condiciones que apetece todo agricultor: ligereza, gran despaje y trabajo perfecto.

Trilladoras Martín de resultados prácticos garantizados, tracción un par de mulas, manejo facilísimo; este aparato es de indiscutible conveniencia para todo labrador.

Respigadoras Ceres fabricadas para el manejo de una sola persona, labor inmejorable, economizan tiempo y trabajo, su precio es baratísimo.

Además tenemos las mejores marcas en Segadoras, Afiladoras, Norias para riego en diferentes tamaños, Arados de todas clases, Bisurcos, Trisurcos, Cuatrisurcos, Cultivadores, Gradas rotativas de estrella, Rodillos, Esparcedoras de abono, Trituradoras, Prensas de uva y bujes.

Correspondencia y catálogos a nuestros representantes
Sres. Espegel, Pollos y Compañía
D. Sancho, 19.—PALENCIA

CURACION DE LAS HERNIAS (quebraduras)

INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN

que el martes 26 de Agosto estará en Palencia, en el Central Hotel Continental, el conocido ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueses CUADRUPLE Y TRIPLE REGULADOR, al cual podrá consultar todas cuantas personas estén quebradas y quieran curarse. Hombres, mujeres y niños podrán con toda seguridad, obtener el alivio instantáneo y la curación radical de sus dolencias, mediante el uso de tan maravillosos aparatos, los cuales no molestan ni hacen bulto, emoldándose al cuerpo como un guante.

Acedan, asimismo, a consultarle todos los que tengan defectos físicos ó de conformación en las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza, etc., etc., como también las señoras que sufran desordenos abdominales ó de la matriz, pues para todas estas dolencias construye dicho especialista aparatos apropiados.—El crédito cada día creciente de estos aparatos es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la infinidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los señores médicos. No dejes, pues, de consultar a dicho especialista, y tened presente que estará en Palencia en el Central Hotel Continental el martes 26 de Agosto; en Burgos el día 24 en el Hotel Universal (antes Monio) y en Valladolid el día 25 en el Hotel Victoria (calle del Peso) en donde podrán consultarle los que lo deseen.

Los que no aprovechen estos días, tendrán que dirigirse a su consultorio de BARCELONA, Unión, 13.—Folleto gratis a todo el mundo.

Balneario de Belascoain (Navarra)

Reconocido sin competencia para las enfermedades artríticas; gota, reumatismo, etc. Evita los cólicos del riñón é hígado, expulsando los cálculos y arenillas.

Temporada oficial: 15 de Junio al 30 de Septiembre.—BALNEARIO montado con arreglo a las modernas exigencias.

HOSPEDERIA a precios módicos para familias de posición modesta.

ITINERARIO.—En tren hasta Pamplona desde donde hay coche de la empresa hasta el Balneario.

Para informes, Sociedad «Burlada y Belascoain».—Pamplona

LA AMERICANA

ZAPATERIA de Zamora y Becerril

Calzado de lujo y económico.—Gran surtido en calzado de caballero señora y niños.—Especialidad en la medida.—Se reforma toda clase de calzado.
Mayor pral., 53 y Plaza Mayor, 5.—Palencia

ESTUCHERIA FINA

Gran surtido en estuchería fina de papel para cartas. Especialidad en estuches-cajas de fantasía, elegantes y caprichosas, última novedad, para señoritas. Gran variedad de gustos y precios.
Imprenta y librería de Abundio Z. Menéndez, Mayor pral., 70.

Almacén de maderas y materiales para obras

DE NECTOR RENEDO ORTEGA ALAR DEL REY

En este almacén se encuentra cuantos materiales para obras se deseen, pues siempre hay grandes existencias de tabla de pino del Norte machiabrada y en bruto.
Tablones de todas dimensiones.
Flejes de listones para cielo raso.
Asulejos blancos y de color.
Baldosa, baldosín, ladrillo, teja, etc.—Cal, yeso.
Especialidad en cal hidráulica de Zumaya y cemento Portland que siempre reciente por la frecuencia con que se recibe.

LIBROS

que se hallan de venta en la imprenta de este periódico, Mayor pral., 70

	En rústica	Encuadernado en tela
Código civil..	3	3
Código de Comercio..	3	3
Código Penal..	3	3
Ley de enjuiciamiento criminal..	3	3
Ley de enjuiciamiento civil..	3	3
Manual de Consumos..	1'50	3
Manual de Justicia municipal..	5	5
Las Constituciones españolas en 1812..	1'50	4
Manual del alcalde..	4	4
Instrucción para la contratación de servicios provinciales y municipales..	1	1
Ley de colonización interior y ley de emigración..	1	1
Ley contra la usura..	0'75	1
Ley y reglamento de caza..	0'75	1
Reglamento orgánico del personal de Correos..	1	1
Reformas sociales (recopilación completa de legislación y jurisprudencia)..	4'50	4'50
Manual de quintas..	2'50	2'50
Arancoles judiciales..	1	1
Novísima ley de alcoholes..	2	2
Informaciones posesorias..	2	2
Legislación de minas..	4	4
Legislación de aguas, canales y pantanos..	2'50	3
Manual de multas gubernativas..	2	2
Manual de la contribución industrial..	3'50	4'50
Manual de utilidad..	1	1
Novísima ley y reglamento del Timbre del Estado..	1	1
Novísima ley provincial..	1	1
Leyes municipal y provincial..	1	1
Leyes electorales..	1	1
Manual de ganadería..	1'50	1
Ley del descanso dominical..	0'50	1
Ley hipotecaria reformada..	1'50	1

Libros de Comercio, libros religiosos, devocionarios, libros de Escuelas, libros para Ayuntamientos, etc., etc.
Inmenso surtido en estuches de papel y objetos de escritorio y en todos cuantos artículos abarca el ramo de papelería.

«El Triunfo del Silencio»

POESIAS de MARCIANO ZURITA

con un prólogo del catedrático francés Mr. Florentin Delmas y un epílogo de Ricardo J. Catarineu.
Precio DOS pesetas

De venta en las librerías de Fernando Fe, Puerta del Sol, 15, Madrid; Hijos de Santiago Rodríguez, Pasaje de la Flora, 12, Burgos; Palencia, Abundio Z. Menéndez, Mayor pral., 70, y en todas las principales librerías de Madrid y provincias.

DEVOCIONARIOS

Gran surtido, variadas y elegantes formas, desde los más modestos a los más costosos.
No comprar DEVOCIONARIOS sin antes visitar esta casa.
Abundio Z. Menéndez, Mayor pral., 70.

No reconoce rival

La lámpara «Osram» de filamento de hilo estirado irrompible es la mejor.
Lo demostramos con certificados particulares y oficiales de rigurosos ensayos, tanto de consumo, como de potencia luminica y duración, cuyos originales ponemos a disposición del público.
Es la única que no se ennegrece.
Es la única de positivo resultado práctico, ya que, dada su larga duración (término medio un año, durando algunas cuatro años y aún más), compensa cualquier diferencia de precio, siendo, en definitiva, más barata que ninguna otra lámpara.
Las cualidades distintivas de la lámpara «Osram»: luz blanca y potente, consumo económico y, sobre todo, larga duración, no han sido igualadas por ninguna otra lámpara.
Exigid a vuestros proveedores lámparas «Osram». Si os recomiendan, parcialmente, otra averiguad por qué. El nombre «Osram» sobre una lámpara es como el cuño en la moneda: da valor.
De venta en los principales establecimientos de electricidad

EL DIA DE PALENCIA

PERIODICO DE GRAN INFORMACION DE CASTILLA

El de mayor circulación de la provincia
PRECIOS

Comunicados en 3.ª plana a una peseta línea.
Reclamos en la sección de noticias a 25 céntimos línea.
Anuncios en 1.ª plana a 25 céntimos línea; en 3.ª a 15; en 4.ª a 10; por meses, precios convencionales.
Todos los anuncios abonarán, 10 céntimos, por inserción, por el impuesto del timbre.

	1.ª PLANA	2.ª PLANA	4.ª PLANA
A una columna..	8	6	4
A dos..	15	10	7
A dos columnas (larga)..	20	15	10
A tres..	25	20	15
Media plana..	100	75	50
Plana entera..	150	100	75

A los señores suscriptores el 25 por 100 de rebaja
SUSCRIPCIÓN (Trimestre 4 pta. Semestre 750. Año 14. Extranjero (Semestre 14 pta. Año 28.)

En combinación con La Correspondencia de España, 12 pesetas semestre y 24 año.
En combinación con las publicaciones de Barcelona El Hogar y la Moda, Historia general de España y Diccionario, aumenta 6 pesetas al año.
Número suelto 5 céntimos; atrasado, 10

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Dirección, Redacción y Administración: Mayor principal, 70

La Agrícola Española

Sociedad anónima de Seguros reunidos

a cotización fija graduada

Legalmente constituida, de conformidad con la viginta ley de 18 de Marzo de 1908 y autorizada por Real orden de 25 de Abril de 1911, para operar en toda España, a cuyo efecto tiene hecho el depósito que la citada ley previene.
Opera en los ramos siguientes:
Seguros de cosechas contra el pedrisco
Seguro de incendio de cosechas, cobertizos y aperos de labranza.
Seguro contra la muerte y robo del ganado caballar, mular, asnal, bovino y especial de cerda, lanar y cabrío.

Domicilio social y dirección: BARCELONA, Rambla Cataluña, 58
Autorizado por la Comisaría general de Seguros el 1.º de Junio de 1911
Para toda clase de informes dirigirse al delegado de la Compañía don Guillermo del Paso, Mayor pral., núms. 244 al 254.—Garaje de automóviles.—PALENCIA.

José Gallego Ruipérez

Talleres mecánicos de Carpintería

Tejidos metálicos. Herrería y fábrica de herraduras

CARPINTERIA y ensamblajes, molduras, estanterías, miradores y todo lo concerniente a este ramo, en condiciones de esmero y economía verdaderamente excepcional.	HERRERIA Se construye cuantos trabajos estén relacionados según los nuevos catálogos artísticos.	CANAS Somiers, gergones de hierro de muelles y tejidos, de doble y triple torsión, etc. Los encargos para toda clase de arreglos, en la fábrica y se pasará a domicilio.
---	--	---

Fabrica y escritorio: Cervantes, 9
PALENCIA

Huevos para incubar



Reorganice usted su corral con aves de pura raza; le costará alimentarlo lo mismo que las aves degeneradas que hoy tiene, y en cambio tendrá usted toda cantidad de huevos.
Se está usted perjudicando; pida usted hoy mismo el nuevo Catálogo en donde verá 18 hermosas razas puras de gallinas, de las que le podemos enviar huevos en cuanto tenga usted alguna clueta.
Dirigir la correspondencia al Director de la GRANJA «EMILIA» —PALENCIA

Compañías

Puerto de la Coruña

Líneas de vapores, correos rápidos
Pasajes de 1.ª, 2.ª y 3.ª preferente y 3.ª clase.
Servicio de SUD AMERICA.—Próximas salidas para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires: cobacosa salido 16 de Agosto.—Rápido: «Blücher» 26 de Agosto.—Rápido: «Bahía Blanca» 30 de Agosto.—Rápido: «Koenig Wilhelm».
20 de Septiembre.—Rápido: «Cap. Finisterre».
Servicio de CUBA Y MEXICO.—Próximas salidas para La Habana, Veracruz y Tampico:
4 de Agosto.—Correo: «Grunwaldt».
21 de Agosto.—Rápido: «Fueri Björmark».
4 de Septiembre.—Rápido: «Springer».
21 de Septiembre.—Rápido: «Kronprinzessin Cecilie».
Dada la reputación de estos magníficos vapores, se recomienda su cabida con la posible anticipación.
Dirigirse para informes a los agentes generales en La Coruña, Eduardo del Río y C.ª, Cantón Pequeño, 9 y 10.
Representante en Palencia: Mariano Arroyo, Avenida de la República Argentina, núm. 2.

Colocacion

La desea un joven Bachiller con conocimientos de Contabilidad y en Mecanografía; en la imprenta de este periódico se informará.

Se vende

una bucha de 27 centímetros, bonita; para tratar con Guillermo Blanco, en Meneses de Campos.

Caza

Se arrienda la de un lote de terreno del Monte del Rey (Valdespina); para precio y condiciones dirigirse a su propietario don Santiago Manrique, en Astudillo.

Se necesita

chico instruido de Agustín Gutiérrez, en Aguilar de Campoo.

Se vende

Un par de milles de lana blanca, a escoger entre cuatro, y a experimentar por el comprador, edades de 5 a 12 años, más viejas, alzada de 5 a 9 dedos, más la cuerda; también se venden 2 puros reales y 30 ovajas de desecho; llamará Hermógenes García en Formojo.

Oficial de herrero

Se ofrece, Angel Cortial, con 25 años.

V. BLANCO

SASTRERÍA
Novedades en Pañería
23, Mayor principal, 23
Frente a las máquinas «Singer»

Quince minutos a los pies de la Virgen del Carmen

Novena, visita, escapulario y devociones; un tomo en 8.ª edición, momentos encuadernado, 7.ª edición, por R. P. Ludovico de los Sagrados Sacramentos, eminente predicador cuya palabra en elocuencia recordamos los palcos con admiración, por haber ocupado sagrada cátedra en el pasado Novenario de las Animas en la iglesia de Nuestra Señora de la Calle.—De venta a 50 céntimos ejemplar, en la imprenta de este periódico.